

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., sábado 16 de noviembre de 1912 || Núm. 258

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».
Unicos Importadores,
Antonio Urbano y Hno.

SASTRERIA de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

La más alta novedad

El chic, el refinamiento, el mejor gusto en el fumado, quedarán complacidos vi sitando EL TOKIO.

Aquí encontrarán Uds. Londres, Media Regalia, Torpederos, Predilectos de la Emperatriz, Brevas, Republicanos, Exquisitos, Victorias, Favoritos, Estrellas, Perfectos, Panetelas, La Flor de Luzón, Regalia del Rey, High Life, Culebras, Fancy Tales, Para el mejor gusto, Honorable, Imperiales, Londres y Flor fina.

Jamás ni en cantidad ni calidad ha venido nada más alto a Costa Rica. Nuestros tabacos son los preferidos hoy por la mejor sociedad Inglesa y por los millonarios americanos. Ventas por mayor y al menudeo.

Los más finos fumadores del país en adelante sólo fumarán tabacos de nuestro almacén
SAN JOSE DE COSTA RICA

HISPANO-AMERICA

XXVII

He dicho que los países de Hispano-América estarán en guerra con los Estados Unidos en no lejanos días, porque ambas razas que pueblan este Continente se hallan en lucha continua por la rivalidad política y comercial que surge entre ellas, de un modo espontáneo, y ahora provocado por la familia sajona que habita el Norte del Nuevo Mundo, cuyas tendencias predominantes y absorbentes no serán nunca consentidas por el resto de América.

Más es necesario puntualizar las causas verdaderas y eficientes de la futura guerra que hará la América Española a la América sajona, en reivindicación de los derechos e intereses de aquélla, violados por ésta impunemente, durante todo el siglo XIX.

Y esas causas de la futura guerra de este continente, voy a enumerarlas brevemente y a decir cuáles son, en mi concepto, porque así no más no se puede lanzar al público este presentimiento relativo a los futuros días del estado de grandes agitaciones internacionales que habrá en el Nuevo Mundo.

La primera y real causa de esta guerra debe ser el Canal de Panamá, que por derecho nos correspondía a nosotros, los latino-americanos, su apertura al comercio y uso general del mundo entero; pero ya que los norte-americanos se nos han adelantado en la construcción colosal de esta obra del Continente, por medio de la conquista de Panamá el 3 de noviembre de 1903, aprovechándose de la disensión y estado de rencillas continuas de los pueblos que abarca Hispano-América, de una manera innegable, forzoso es que pensemos en la reivindicación de ella, si no ahora, en los futuros días de nuestros países.

Y por este medio Hispano-América tiene que ser la propietaria exclusiva del Canal de Panamá, por que éste incluye en sí los grandes intereses de la raza latina del Nuevo Mundo, que significan en un todo la defensa de la soberanía de nuestros pueblos, parte de que la obra del Canal de Panamá, se halla vinculada en el propio territorio de nuestros países, que nosotros no podemos ni debemos prestar ni conceder a ninguna potencia extranjera, ni mucho menos siendo ésta enemiga o rival de nuestras nacionalidades, conforme lo son de un modo manifiesto los Estados Unidos de Norte-América.

La segunda causa de esta contienda internacional americana, tiene que ser la intervención indebida que el Gobierno de los Estados Unidos ha ejercido con harta frecuencia en los negocios interiores de los países de Hispano-América, cuales son por ejemplo las de Méjico, de Cuba, Santo Domingo, Venezuela y Nicaragua.

Todas estas intervenciones son de por sí motivo suficiente y causa poderosa para una reclamación internacional; pero las ejercidas principalmente en Venezuela y con posterioridad en el Estado de Nicaragua en 1910, exigen una reparación tal, que sólo por la guerra puede obtenerse ante la civilización, debido ello a que las ofensas que con estas inmiscisio-

Bennett Rojas y Fernández

BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconocemos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/10 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8 1/2 „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos a nuestra opción.

¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto a métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente a la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

G. SACRIPANTI, Propietario.

Las mejores y más baratas Plantas y Flores, en el INVERNADERO

-- LA ESMERALDA --

Nueva fresquería, cantina y pastelería
DE JESUS CUBERO VARGAS,

situada al N. E. del Parque Central, esquina del Cuartel Principal, donde encontrarán todas las personas de gusto, los mejores pastelillos, refrescos y exquisitos licores.

Pasa a la 4ª página.

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones

entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Apartado nº 343 y teléfono nº 278

El fin de Nicaragua

Cuando el yanqui William Walker llevó á Nicaragua sus rifles de ojos azules, se hallaban los Estados Unidos harto preocupados con sus asuntos de esclavistas y antiesclavistas, y el futuro imperialismo estaba en ciernes. Si no, ha tiempo que Nicaragua ¡qué digo! las cinco repúblicas de la América Central serían una estrella, ó parte de una estrella del pabellón norteamericano.

Los manes de William Walker deben estar hoy regocijados... Era aquel filibustero culto y valiente, y de ideas dominadoras y de largas vistas tiránicas, según puede verse por sus «Memorias», ya en el original inglés, muy raro, ya en la traducción castellana de Fabio Carnevallini, también difícil de encontrar. En tiempo de Walker era el tránsito por Nicaragua de aventureros que iban a California con la fiebre del oro. Y con unos varporcitos en el Gran Lago ó lago de Granada, comenzó la base de su fortuna el abuelo Vanderbilt, tronco de tanto archimillonario que hoy lleva su nombre. William Walker era ambicioso, mas el conquistador nórdico no llegó solamente por su propio esfuerzo, sino que fue llamado y apoyado por uno de los partidarios en que se dividía el país. Luego habrían de arrepentirse los que creyeron preciso apoyarse en las armas del extranjero peligroso. Walker se comió el mandado, como suele decirse. Se impuso por el terror, con sus bien pertrechadas gentes. Sembró el espanto en Granada. Sus tiradores cazaban nicaragüenses como quien caza venados ó conejos. Fusiló notables; incendió, arrastró. Y aún he alcanzado a oír cantar ciertas viejas coplas populares:

La pobre doña Sabina (?)
un gran chasco le pasó,
que por andar tras los yanques
el diablo se la llevó.

No se decía yanquis, sino «yanques».

Por allá vienen los yanques
con cotona colorada,
gritando hurra! hurra!
en Granada ya no hay nada.

Y llegó Walker a imperar en Granada, y tuvo partidarios nicaragüenses, y hasta algún cura le celebró en un sermón, con citas bíblicas y todo, en la parroquia. Pero el resto de Centro América acudió en ayuda de Nicaragua, y con apoyo de todos, y muy especialmente de Costa Rica, concluyó la guerra nacional echando fuera al intruso. El bucanero volvió á las andadas. Desembarcó en Honduras. Fue tomado prisionero en Trujillo, y, para evitar nuevas invasiones, se le fusiló. Y la defensa contra el famoso yanqui ha quedado como una de las páginas más brillantes de la historia solidaria de las cinco repúblicas centroamericanas.

Y es allí, en esa misma ciudad de Granada de que habla la copla vieja, en donde, por odio al General Zelaya—a quien hoy echan de menos los nicaragüenses como los mejicanos a Porfirio Díaz—se formó una agrupación yanquista, que envió a Washington actas en que se pedía la anexión, que pasó por las calles, entre músicas y vítores el pabellón de las banderas y estrellas, clamando por depender de la patria de Walker, dando vivas al Presidente de la Casa Blanca; y se buscó a cada paso la ocasión de la llegada de un ministro, de un cónsul, de un enviado cualquiera de los Estados Unidos, para manifestar las ansias del yugo washingtoniano, el masochismo del «big stick», el deseo del puntapié de la bota de New York, de New Orleans ó de Chicago.

Y entre tanto de New Orleans y de New York iban los fondos para sustentar la revuelta, después que se hubo logrado la traición de Estrada—quien hoy de seguro lamentará su error trascendente—; y compañías como la United Fruit no escatimaban los dólares para la sangrienta fiesta de la muerte de que tan buen provecho se proponían sacar. Zelaya hizo

bien en mandar ejecutar—después de juzgados militarmente, se entiende—á dos yanquis que fueron tomados en momentos en que ponían minas para hacer volar dos barcos llenos de soldados del gobierno, allá en la costa Norte, que era el punto de la insurrección. Mas esa doble ejecución le costó la presidencia y le valió el destierro. Y el apoyo y la simpatía que á Zelaya prestara y demostrara el viejo presidente mejicano, fué una de las causas de que los Estados Unidos, es decir, Mr. Knox, viesen con buenos ojos la revolución de Madero; y Porfirio Díaz también cayó, al soplar el vendaval del lado del Norte.

Cuando Zelaya entregó el poder a Madriz se creyó la revuelta velada; y ya iba el gobierno a deshacer a los revolucionarios de Bluefields, cuando desembarcaron tropas yanquis que apoyaron a Estrada, Chamorro y demás sublevados. Cayó Madriz y se constituyó un nuevo gobierno; el partido conservador, que antes de Zelaya había mandado treinta años y que con Zelaya estuviera aplastado diez y siete, renació pero para cometer peores cosas que aquellas de que acusaban al gobierno liberal. Se tomó todo lo que se pudo del tesoro exhausto; se ordenó pagar enormes sumas á los prohombres conservadores. Y el país miserable, arruinado, hambriento, con el cambio al dos mil, veía llegada su última hora. Los yanquis ofrecieron dinero; y enviaron una comisión para encargarse del cobro de los impuestos de aduana, después de la llegada de cierto famoso Mr. Dawson, perito en tales entenderes por su práctica en Panamá y en la República Dominicana. Y se iba á realizar la venta del país con un ruinosísimo empréstito, negociado en Washington por el Ministro Castrillo, cuando, felizmente, algunas voces cuerdas y humanas se oyeron en el Congreso de los Estados Unidos y a pesar de los senadores interesados y de los deseos del gobierno, el empréstito no fué aprobado. Mas, de hecho, el imperio norteamericano se extendía sobre el territorio nicaragüense y la pérdida implícita de la soberanía era una triste realidad aunque no hubiese ninguna clara declaración al respecto. Hombres de cierto influjo, como los Arellanos, de Granada, habían fomentado los designios del grupo anexionista. No se ha contado por la prensa nicaragüense un detalle indigno? Dícese que estando reunido el Congreso de Nicaragua para tratar de las reformas de la Constitución se recibió un cablegrama de la Casa Blanca, en el cual se ordenaba—esa es la palabra—se ordenaba que no se tratase de la reforma de la Constitución hasta que llegase un comisionado del gobierno de los Estados Unidos... Si esto no es ya perder completamente la nacionalidad, que venga Washington y lo diga—porque ya sería tarde para preguntárselo á San Martín ó a Bolívar.

Entretanto, en el partido conservador surge un cisma, una desagregación mortal. Unos quieren que sea presidente el que por de pronto ocupa el puesto. Adolfo Díaz, (1) hombre civil, hijo del poeta Carmen Díaz, de honesta memoria; otros que sea el rústico y tremendo general Mena, hombre de machete y popular boga en los departamentos de Oriente; otros que sea el general Chamorro, simpático a la capital; otros que sea el alejado Estrada, el hombre del primer golpe, después venido a menos y que partió á Norte América; y aun creo que hay otros candidatos más. Y así el partido se dividió; quedó en la presidencia Díaz, pero Mena, ministro de la guerra, tenía las armas y dominaba el ejército; y Díaz no podía disponer nada, ni emprender nada sin la anuencia y aprobación de Mena; presidía pero no gobernaba, con la amenaza constante de un golpe militar.

(1) Este salió por fin electo presidente.—N. del E.

Y llegó el momento en que, instigado por sus partidarios, pensó en deshacerse de la tutela de su ministro de la guerra; mas éste paró el golpe, y, como supiese que para los Estados Unidos no era «persona grata», no aguardó las elecciones y se rebeló contra el gobierno de Díaz. Díaz entonces pide apoyo a los prohombres de la Casa Blanca, y la ocasión para repetir lo de Cuba y lo de Panamá no pudo ser más propicia a Knox y Compañía. De los barcos de guerra anclados en los puertos de Corinto y de Bluefields desembarcaron tropas para imponer el orden, para «proteger las legaciones», como si se tratase de contener hordas chinas. En el interior se renuevan los odios entre Granada y León, y en las escenas de guerra se retrocede cincuenta años; odios de campanario, odios de bandera, odios odiosos de grotescos Montestos y absurdos Capuletos.

Vuelven á verse el incendio y la matanza entre las dos ciudades rivales, incendios como el que destruyera a Granada antaño, matanzas como aquella en que fué arrastrado á la cola de un caballo el cuerpo de mi tío abuelo el indio Darío.

Y los Estados Unidos, con la aprobación de las naciones de Europa—y quizá de algunas de América...—ocuparán el territorio nicaragüense, territorio que les conviene, tanto por la vecindad de Panamá, como porque entra en la posibilidad de realizar el otro paso interoceánico por Nicaragua; por las necesidades comerciales u otras; y así se aprovecharán los estudios ya hechos por ingenieros de la marina norteamericana como el cubano Menocal. Y la soberanía nicaragüense será un recuerdo en la historia de las repúblicas americanas.

RUBÉN DARÍO

28 Setiembre 1912.

Enfermo de gravedad

El viejo y querido amigo nuestro, republicano firme, cabeza de una familia honorable, don José María Mora, vecino muy importante de Zaragoza, cantón de Palmare, se encuentra postrado en cama desde hace algunos días en la ciudad de Esparta.

El Republicano desea vivamente que aquel luchador meritísimo recupere su perdida salud, vuelva la tranquilidad á su estimable hogar y la alegría á sus innumerables amigos y compañeros.

“ARIEL”

La inteligente revista que con tanto acierto dirige nuestro amigo Joaquín García Morge, ha llegado á nuestras manos. De ella hemos tomado el precioso artículo de Rubén Darío que reproducimos hoy.

Teatro Nacional

M. DIAZ DE MENDOZA

Sábado 16 de Noviembre de 1912

CUARTA FUNCIÓN DE ABONO

GRAN FUNCIÓN DE MODA

— ESTRENO —

Puebla de las Mujeres

Entrenada por esta Compañía con gran éxito, en las Repúblicas Argentina, Chile, Perú, Ecuador y Panamá.

La divertida humorada cómica-lírica-bailable,

LOS MARTES DE LAS DE GÓMEZ

Se ejecutarán varios números de canto, y bailes españoles, terminando con un

GRAN CAKE—WALK

El abrigo de los niños

A las señoras, señoritas y á los caballeros que deseen contribuir con una prenda de ropa hecha para niños pobres en general de 1 á 12 años de edad, se les suplica enviarla antes del 15 de diciembre próximo á casa de la señora de don Ezequiel Gutiérrez, á la de la señora de don Bernardo Soto, á la de la señorita Elena Rohrmoser ó donde la Presidenta

MARIAN LE CAPPELLAIN.



Suscríbese á
“El Republicano”

LA TRAGEDIA DE MADRID

Ultimas noticias del cable

Sesión solemne en el Congreso Palabras conmovedoras de Prieto

Madrid, 17.—La sesión del Congreso estuvo concurridísima. El Gobierno y los Diputados visten de luto. El Secretario Arias Miranda lee la comunicación del atentado, se emociona y llora. Prieto hace grandes elogios de Canalejas; desiste de hacer su biografía por estar muy emocionado. «Murió mirando cuanto más amaba, pueblo y libros». Romanones ensalzóle; debemos—dice—protestar todos los hombres honrados; nosotros protestamos en nombre de la Cámara y de la sociedad española contra sus enemigos; los asesinos no vencerán, porque es imposible que predomine la maldad; estamos unidos para defender á la sociedad sea quienes fueren sus enemigos. Nadie debe desertar de su deber. Recibió unánime ovación, excepto de los republicanos. Léese un decreto encargando. Interinamente á Prieto de la Presidencia y se levanta la sesión.

Las últimas palabras del Estadista

La fisonomía de Canalejas estaba serenisima; cuando lo recogieron abrió los ojos y exclamó: «me ha matado ese canalla» y en seguida murió.

Quién era Pardini?

Afirmase que Pardini estuvo en julio en la Argentina, asistiendo a reuniones anarquistas, donde se acordaron varios atentados. El Gobierno lo expulsó avisando que se dirigían á Marsella. Vestía con relativa distinción, traje azul, abrigo claro. Encontróse en partida de bautismo, tenía 33 años y era natural de Huesca. Llevaba 43 pesetas y un cuaderno de apuntaciones en francés que decía en la primera página «confraternidad internacional».

Era un anarquista ó un loco?

Huesca, 14.—Pardini era anarquista peligrósísimo, pintor y decorador. Marchó para Francia y como lo expulsaron de allí se dirigió á América.

La historia del asesino

Pardini, individuo taciturno, díscolo, neurasténico, sirvió aquí cuatro años de dependiente de comercio; en febrero de 1908 enseñando en el arrabal un revólver á sus compañeros, disparósele matando á Francisco Castillo. Para evitarse el servicio militar, huyó á París, después á América. Tiene un hermano en París y padres trabajadores y honradísimos.

Consternación en el Palacio

Mientras la reina oraba....

En Palacio hubo emoción enormísima. Hallábanse reunidos Isabel, Carlos, Fernando, y Alfonso de Orleans comunicando el suceso al Rey. La Reina Victoria hallábase en el Escorial, orando en la tumba de Teresa; al regresar se le comunicó el suceso con muchas precauciones. Amigos íntimos de Canalejas dirigidos por Armillan amortajaron el cadáver y lo colocaron sobre una mesa. En la Audiencia se suspendieron los juicios. Se han recibido innumerables telegramas de las provin-

Miscelánea

Nuestro amigo el General Nicasio Vásquez fue favorecido con un simpático premio en el último sorteo de la lotería. Felicitaciones sinceras y que siga con él la buena suerte.

—No podíamos decir lo mismo á don Castimiro Suárez, quien como afortunado lleva la última palabra. Como cinco premios seguidos han llegado á sus manos, entre ellos uno, el primero de ocho mil colones. En el último sorteo le sonrieron amablemente dos mil cristóbalos. ¡Y nosotros nos alegramos siempre! A quien Dios se la da San Pedro se la rempuja.

—Antesayer se abrieron en Tres Ríos los pliegos presentados con propuestas para la licitación ordenada, y mediante la cual se va á construir el Palacio Municipal de aquella villa. Sabemos que hubo cuatro propuestas y que actualmente se hallan en estudio. Ojalá haya el mayor acierto en cuanto á garantías y condiciones en la elección de la propuesta que más conviene á la comunidad.

Colombia entabla negociaciones con Estados Unidos

Panamá, 14.—El Congreso colombiano se ha prolongado un mes para considerar los tratados Panamá-Colombia-Estados Unidos. El Gobierno colombiano pedirá á la Compañía del Ferrocarril de Panamá 20 millones de dólares.

cias y del extranjero, condenando el crimen. Los ayuntamientos, los casinos y las sociedades tienen sus balcones en-responsados.

Los funerales. Al Panteón

Prieto llegó en la noche al palacio á comunicar los detalles del entierro. El Rey ordenó se verificase en el panteón de los españoles ilustres. Muchos creen que se encargará del Gobierno á Moret; pero no es seguro. Se ha encontrado el testamento privado de Canalejas, es de 1908 y dispone que se abra tres días después de su muerte.

Desfile imponente

Madrid, 14.—Velan muchos parlamentarios, amigos y periodistas. A media noche entró en el cadáver en soberbio féretro con herrajes de plata; trasladáronlo al Congreso en hombros, relevándose en el trayecto. La comitiva componíala el Gobierno, Romanones y un gran gentío; depositóse en el salón de conferencias en capilla ardiente rodeándolo alabarderos y maceros; desfilan millares de personas ante el cadáver.

Declaraciones de Romanones en el Senado

Apología unánime de Canalejas

Madrid, 14.—Romanones declara: Le lloraré siempre, le quería entrañablemente, pero mi vida pertenece á la nación; el asesinato no es más que un accidente; cae uno y sucédele otro y luego otro. Tenemos que demostrar á los criminales que jamás prevalecerán. El Senado estaba llenísimo. Léase el decreto convocando Congreso. Prieto encomia á Canalejas diciendo que hizo el bien posible á sus conciudadanos y execra al vil y cobarde criminal y su atentado. El Presidente Montero habla enérgicamente en el mismo sentido; es preciso restablecer, dice, nuestras energías morales para evitar futuros atentados; la libertad es compatible con las energías de parte del Gobierno; la monarquía es incompatible con el libertinaje.

El cadáver de Canalejas

velado por los periodistas

Suspéndense las sesiones mientras lo aconsejen las circunstancias. El Rey, acompañado de Torrecilla, fué al domicilio de Canalejas para dar el pésame á la viuda. También fueron los ministros.—Se ha nombrado Juez especial á Manuel Moreno. Tórnanse los periodistas velando el cadáver. De rebote la bala hirió en la cara á Carmen Morales, que se apeaba del tranvía; curósele en la Casa de Socorro. El Teatro Real ha suspendido la inauguración de la temporada; los embajadores han dado el pésame en el palacio y en el Ministerio de Relaciones Exteriores.

Actitud de Maura

Entrevistado Maura declaró que no consideraba las circunstancias apropiadas para un cambio de partido en el poder.

La muerte de Canalejas ha sido sentida hasta por la izquierda socialista, que lo consideraban tolerante y equitativo.

Luctuosas

Don Víctor Brenes, honrado é importante vecino de Coronado, republicano decidido y entusiasta, rindió la jornada de la vida, después de sufrir cruel enfermedad. A su apreciable familia enviamos nues ros votos de condolencia sincera.

Ayer á las cuatro de la tarde fue el entierro, en la villa de Guadalupe, del que fue un cumplido ciudadano, impetuoso soldado de la causa republicana y correcto hijo de aquella localidad, don Fernando Varela. Una concurrencia numerosa, entre la cual se hallaban el Lic. don Máximo Fernández, el Lic. Acosta, el Lic. Zeledón y otras personas distinguidas de esta ciudad, asistió al acto de la inhumación.

A la afligida familia del extinto presentamos nuestro más sentido pésame.

Vendo

UN LOTE 300 varas al Oeste del Edificio Mauro Fernández. Mide 30 v. de frente por 45 de fondo. Precio y condiciones, con VIDAL LÓPEZ.

J. Albertazzi Avendaño, MAESTRO NORMALISTA,

con varios años de práctica, da clases á domicilio á precio módico.—Ap. 499.—9 11

La leyenda de la República

Cese tudo o que a Musa antiga canta...
CAMOENS

En el escudo de armas de la nueva República Lusitana ha querido el genio de la Revolución grabar una sencilla leyenda: *Está a ditosa patria minha*.

No cabe en el horizonte de la democracia nada más augusto ni nada más conmovedor; esta leyenda es un friso que arranca la República al Partenon, para colocarlo en el templo de nuestra historia; es un hexámetro de Homero, una cláusula de Jesús. Pero esa leyenda es también un reto formidable: tras el manto polfero del Iris está el rayo envuelto en tinieblas. Así el alma de la República: si vencida, es implacable y mata; si vencedora, es clemente y perdona.

El lema de la República Francesa, *Libertad, Igualdad y Fraternidad* estremece nuestros nervios con descargas eléctricas, así como nos hacen vibrar las armonías de *La Marsellesa*; «*Dieu et mon droit*», de la fría Albión, habla al cerebro como un dogma religioso; pero «esta es la dichosa patria mía» nos habla al corazón.

El lema de la República es un símbolo de amor. Esa palabra «mía» resuena en los oídos del ciudadano como una caricia de madre. Sí, la Patria es de todos: todos tenemos derecho a sentarnos en el banquete de la Vida y a sentirnos fuertes y grandes bajo su égida protectora. Todos: hasta el réprobo y el traidor tienen derecho a besar su manto sagrado antes de morir. No se puede concebir el credo democrático, sin la efectiva fraternidad entre los ciudadanos. El triunfo de la mayoría no significa en los países civilizados opresión, sino fusión. Y la República no es la forma perfecta sino el estado transitorio hacia un sistema de gobierno mejor.

La Patria es «dichosa». Cómo me conmueve este pensamiento en el destierro, hasta humedecer mis ojos, abrazados por la fiebre del erial! La Patria es dichosa... Pueden dormir tranquilos los hombres que todo lo sacrificaron por hacerla feliz.

Allá, en una ciudad del Brasil, á la sombra de las palmeras, caldeada por el sol del trópico, sin otro adorno que una cruz en donde está escrito un nombre casi ilegible, yace la tumba de mi padre. Acaso no haya una mano piadosa que, de tarde en tarde, vaya a depositar sobre ese sepulcro olvidado un manojo de siemprevivas... Y, sin embargo, el hombre que allí reposa fue uno de los maestros de la juventud que acaban de hacer la Revolución. Estudiante de Coimbra, fue con sus compañeros desterrado al

Africa, por proclamar la República en las barricadas de Oporto.

Empero, tal es la ley de la vida. Un hombre no es más que el eslabón de una cadena infinita, una gota de ese océano de luz que alumbró al mundo. Si la trasmigración de las almas es un sueño, la herencia del espíritu es una verdad positiva. ¿Qué importa que el hombre desaparezca si el ideal es indestructible? Treinta y cinco años después de aquella memorable jornada el hijo del visionario—que es una prolongación de su ser— cosecha el fruto de la semilla que él arrojó al surco de dolores y puede llamarse ciudadano.

Bajo aquella tumba no hay nada! El espectro ha volado en alas de la brisa y flota como una nube sobre el hermoso cielo de Lusitania en las tardes diáfanas, y brilla como una tenue estrella en las noches azules....

Nuestra leyenda simbólica es un himno triunfal que hace vibrar al unísono todos los corazones. Al ver la bandera azul-roja flamear sobre el Capitolio donde deliberan los austros Cincinatos, con su dístico sublime en su sencillez, el sabio piensa: mi patria es dichosa, por el derecho; el estadista medita: es «grande» por la libertad; y hasta el adolescente que despierta a la vida intelectual exclama: es «hermosa» porque es «mía»!

También aquella otra bandera azul blanca, que ostentaba las armas de la Monarquía, era imponente y augusta porque recordaba un épico pasado. Ella recorrió en triunfo los mares y fué saludada por los pueblos más remotos del orbe. Dió la vuelta al mundo con Fernando de Magallanes; fué á la India con Vasco de Gama y al Brasil con Alvarez Cabral; y, al lado de la cruz, flameó muchas veces sobre las fortalezas de los sarracenos en el Africa. El mar era un viejo amigo de esa bandera, porque había sido testigo de las proezas mitológicas de nuestros antiguos navegantes, y la besó infinitas veces con sus copos de espuma durante la tempestad.

Pero esa bandera legendaria había sido manchada, desde luengos años atrás, con el cieno de los Braganzas, y era necesario sustituirla por otra que expresase las aspiraciones de un pueblo altivo.

Ah! Los pueblos no pueden vivir sólo de su glorioso pasado, como los hombres no pueden vivir de ensueños. En el dinamismo universal pueblo que se estaciona, es pueblo que muere. Por eso se hizo la Revolución.

AYRES NASCIMENTO

NOTAS de información general

Instalación de los areomotores

Han quedado ya instalados por cuenta del Gobierno dos aeromotores para proveer de agua potable á las poblaciones de Bagaces y Cañas Dulces de jurisdicción de Guanacaste.

Hacen falta algunos útiles complementarios para que esos molinos comiencen á funcionar proporcionándose así un gran beneficio á todas aquellas localidades.

Fábrica de confetti

Los señores don Guillermo Lahmann y don Ricardo Espinach instalaron en esta ciudad una notable máquina para hacer confetti, llegada en estos días del exterior, pero que ya se halla funcionando.

De esta manera habrá durante las fiestas abundancia de este artículo y á precio mucho más reducido que otros años. Nos aseguran que hace 10.000 kilos en una hora.

No había tales ladrones

Anter noche se practicó un minucioso registro en la casa habitación del señor don Juan W. Valenzuela, por sospecha de que existían rateros hacia el interior del edificio.

La policía fué llamada para el caso, y llevado á cabo el registro no se encontró rastro alguno, pero apesar de ello, la familia del señor Valenzuela pasó la noche intranquila.

Renuncia aceptada

El Doctor don Mauro Fernández presentó la renuncia del cargo de Médico del Pueblo del circuito de Escasú y Alajuela, la cual fué aceptada, quedando por lo tanto vacante dicha medicatura que tiene una dotación bastante buena.

Licencia concedida

Al señor don Anibal Arguedas, auxiliar de la Sección Comercial, se le concedió licencia para separarse de su puesto, en virtud de encontrarse enfermo.

Los cabos del Ejército Nacional ante el Juez del Crimen

Ayer se les tomó declaración en el Juzgado 2º del Crimen á todos los cabos del Ejército que estuvieron francos de servicio el día que fué hallado el cadáver de la mujer ahogada en el Río Torres.

Esta declaración se debe á que hubo quien aseguró haber visto á la extinta paseando con un cabo por aquellas cercanías.

De la investigación practicada no se pudo esclarecer nada, y la sumaria levantada con tanto celo é interés, sigue envuelta en el misterio.

El viaje del Obispo

Su Señoría Ilustrísima el señor Obispo de esta Diócesis tiene proyectado un viaje pastoral por la región del Guanacaste. Lo acompañarán sus secretarios y algunos particulares.

El túnel de Cambalache

Don José Cabezas, Administrador del Ferrocarril al Pacífico, trabaja activamente por dejar expedita la vía interrumpida en Cambalache.

Los trenes aún no circulan por aquel paso, y las mercaderías y pasajeros tienen que hacer su trasbordo en dicho lugar.

Nos informan que muy pronto quedará restablecida la línea.

Firma de un contrato

Ayer se firmó el contrato celebrado entre don Lidio Bonilla y la Comisión de Fiestas para la ornamentación de los chimamos en la Plaza del Edificio Metálico por valor de \$ 450.

Muerte de una señorita

A los 22 años! cuando la vida le decía: «no te vayas tan pronto», murió la señorita Emerenciana Jara, hermana de nuestro apreciable copartidario don Aniceto Jara.

La señorita Jara era muy querida en esta sociedad, por sus virtudes y por sus atractivos físicos. Deja un vacío entre cuantos la supieron estimar.

Duerma en paz la desventurada criatura—ó feliz de ella, si nos atenemos á la promesa seductora del más allá; y reciba su honorable familia nuestro más sentido pésame.

Notas varias

El sábado á las 10 a. m. fué encontrada una balla de correos, frente al Cementerio de Desamparados por el señor Alberto Monge.

—Un sujeto fué multado con \$ 10 por coger un espejo de \$ 0.25 que no le pertenecía. Será rígido el Jefe Político de Desamparados con los tulerines?

—Hay en proyecto sacar dos revistas, la una de carácter instructivo y literario y la otra religiosa á la vez que literaria.

—«La Epoca» aumentará su formato al tamaño de los diarios de información.

La muerte del gran Canalejas

Don José Canalejas y Méndez ha muerto: aquel gran corazón todo patriotismo para su Infortunada España, ya no siente; aquel gran cerebro que tanto bueno y sabio dedicaba para nuestra noble como desgraciada patria, ya no piensa! el defensor de la corona y del bienestar de España, ya no existe. Ya los anárquicos socialistas republicanos y sobre todo las hienas oscurantistas españolas no temerán el zarpazo del leal León de España, muerto en la Puerta del Sol en manos de un vulgar asesino, separado de los suyos y de sus más devotos amigos.

El hombre que llegó á ser en tan poco tiempo el Mesías de la España moderna; el que quiso levantar sobre la patria vieja otra, viril y fuerte, que recobrara en el mundo la jerarquía perdida por las tristes torpezas de sus ambiciosos y crueles gobernantes; el que, con amor sin igual y fiel patriotismo repetía desde el Consejo Ministerial al parlamento, y desde éste á la prensa este sublime pensamiento: «Si queréis que España entre por el camino de la regeneración, procuremos antes que nada ser españoles.»

El, más que nadie, desde su alto y digno puesto luchó por la causa salvadora, y ahora más que nunca estaba dispuesto á poner en vigor su enérgica y sabia Ley del Candado.

Hace pocos días se dejó oír el rugir del león; sus rugidos eran toques de alarma y de hondo temor en las filas clericales capitaneadas por el terrible partido conservador. ¡Cuántos temblaron al escuchar sus iras! Los ideales puros del gran Canalejas, no eran en modo alguno compatibles con las bastardas ambiciones de sus correligionarios los monárquicos conservadores.

El ido laboraba por el porvenir español, su sueño dorado era hacer de España una nueva y potente España. Su muerte triste debería haber sido como fué, un ejemplar de vida: serena, sincera y bella, como fué su existencia, que toda la dedicó al bien y al adelanto del suelo que le vio

nacer y que hoy llora y pierda uno de sus mejores y dignos hijos.

España cuenta con muchos hombres verdaderamente ilustres en la democracia, en la política como en las letras, pero ninguno de estos, sin embargo, superior á Canalejas en lo de merecer unánime veneración y recordación, por su constante trabajo por el bien de nuestra pobre pero digna nación.

Todos los españoles debemos echar á un lado los ideales como las diferencias políticas, y sólo en el día de hoy, admirar y respetar la memoria del que fué excelso varón de saber extraordinario, de incólume integridad, de ardiente españolismo, de luminosa grandilocuencia, de altivo desinterés, en cuyo espíritu hemos visto sólo revivir, en tiempos de tristezas y desolación, como por la guerra de Africa y las huelgas, un amor por el bienestar y tranquilidad y adelanto del suelo español.

Ya ha muerto el gran Canalejas. Aquel gran cerebro ya no piensa. Aquel gran corazón ya no padece.

España ha perdido uno de sus mejores hombres. Los españoles hemos perdido el único quizá que nos hubiera llevado al triunfo de los más risueños y nobles ideales.

El partido liberal español y hasta el mismo partido republicano, como todos aquellos que rinden culto al Sol de la Justicia y de la Libertad, estamos de duelo, por perder un hombre culto, á un español amante de su patria, á un hermano ejemplar, merecedor de todos los honores.

Si: no sólo la monarquía española; no sólo España, sino que todos cuantos comulgamos en el culto á la libertad, á la igualdad, á la fraternidad, estamos de riguroso pésame.

Descansen en paz el gran Canalejas y no olvidemos su ejemplar y digna historia.

DARÍO ESTRADA Y R.

San José de Costa Rica, 15 de noviembre de 1912.

El asesinato de Canalejas

Localización de las heridas--Agonía del asesino--Alfonso XIII ante el cadáver de su Ministro--Profunda sensación en toda España

Noticia del 15 de noviembre.—(Continuación)—Oficina de entrada: Región mastoidea izquierda, salida: lado derecho. El Secretario de la Presidencia, señor Zancada, cuando se repuso del síncope que sufrió, marchó á enterar á la viuda, quien conocía ya el suceso, aunque ignoraba la muerte. Tristísima escena. El asesino Manuel Pardiñas, según afirman los testigos Sarcato y Martín, esperó á Canalejas en la esquina de la calle de Carretas, Puerta del Sol. Registrósele en la casa de Socorros y se le encontró su partida de bautismo. Vivió media hora, pero no pudo hablar. La agonía fué horrible, lanzando gritos apagados. No le conocen en los centros socialistas de Madrid. Uno de los primeros que acudieron al Ministerio de Gobernación fué el Rey, quien marchó á pie desde el Palacio rodeado del público. En presencia del cadáver exclamó: «Qué horrible es esto!» Reverter tuvo terrible impresión y cayó en síncope varios minutos. En presencia del cadáver, reptó-

le, durándole mayor tiempo. Condujéronle á su domicilio en una cama. Los médicos temen las consecuencias de la impresión. La pistola Browning era nueva. El aspecto de la Puerta del Sol era imponente. Inmensa muchedumbre corrió á enterarse y la policía intentaba cargar para disolverlas. Los coches y los tranvías suspendieron el tráfico. Excrasé unánimemente el crimen. Los Ministros se reunieron en el Ministerio de Gobernación, presididos por el Rey. Acordóse que Prieto se encargue interinamente de la Presidencia del Consejo. El Rey comienza seguidamente las consultas á los honorables. Los Ministros acordaron presentarse á las Cámaras para comunicar el atentado y levantar las sesiones en señal de duelo nacional. El entierro será mañana en la tarde. El cadáver se mandó trasladar al Congreso para facilitar el desfile del público. El anarquista marchó desde Burdeos á Badalona y de allí se vino á Madrid.

“ZARRACINA”

Premiada con MEDALLA DE ORO

Fiestas en Alajuela

La Sociedad Obrera Alajuelense con más entusiasmo que al principio de excusarse la Honorable Corporación Municipal, á contribuir á que se verificaran esos festejos que en todos los lugares se hacen para diversión de los pueblos, ha dispuesto designar los días 25, 26 y 27 de diciembre del corriente año para efectuarlas.

Por encontrar en el comercio, particulares y empleados mucho apoyo, se espera que estarán muy alegres y lucidas.

Programas extensos y de varias diversiones.

¡Vivan las fiestas de Alajuela!

LA COMISIÓN DE FIESTAS Alajuela, 14 de noviembre de 1912.

Movimiento diario

Los que nacen

Juan, de Benjamín Navarro y Adela Céspedes.

Abel, de Abel Meléndez y Elvira Torres.

Fernando, de Fernando Canet y Blanca Araya.

José, de José M. Ramírez y Agustina Rojas.

Los que viajan

Eduardo F. de la Guardia, para Panamá.

Mercedes Bonilla y una hermana, para Guatemala.

H. S. Emillaw é hijo, para Nueva Orleans.

BOTICA ESPAÑOLA

— DE —
ASTORGA HNOS

300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

AVISO

Según escritura pública otorgada el 25 del corriente ante el Notario don Gerardo Castro Méndez, hemos constituido por diez años una sociedad colectiva con UN MILLÓN DE COLONES de capital, domiciliada en esta ciudad, que continuará con los negocios de Banca y Comisiones de la antigua casa de don Adrián Collado Benet, bajo la razón social

“A. COLLADO SUCESORES”

Tendrá la gerencia exclusiva de ella don Adrián Collado Quirós.

San José, 25 de setiembre de 1912

Delfina V. de Collado

Julia Collado

Adrián Collado Quirós

Enrique Collado

Delfina Collado de Sáenz

María Cristina Collado

Manuel Collado

Carlos Collado

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carruelitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

LA FUNERARIA DE MANUEL CAMPOS Hno.

se ha trasladado á la casa que ocupó la Panadería «La Candeal», en Cuesta de Moras, donde encontrará su numerosa clientela los más bajos precios en ataúdes y servicio de carros fúnebres.

Guillermo Obando

Licenciado en Leyes

y

Notario Público

Despacha en su propia oficina, al lado Sur del Teatro Nacional n° 262, 2ª Avenida, Este.

Doctora JADWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m. < 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m

GRAN BARATILLO

Vendo semilla de CEBOLLA CANARIA, se garantiza la clase, á C 8-00 la libra: entienda en San Juan con Elías Alpizar y en San José en su tramo del Mercado.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Provedora, esquina surcuesta del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, diríjase á esta oficina.

-- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE ? Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

nes han producido los Estados Unidos á los países de Hispano-América, no hallan otra satisfacción sino la que dan las armas, teniendo en cuenta la dignidad y decoro nacional de nuestras repúblicas.

Por la intervención del Gobierno de los Estados Unidos en los negocios Interiores de Venezuela,—el General Cipriano Castro fué removido contra la voluntad soberana de su pueblo, del cargo de Presidente que allí ejercía; y además se le ha expatriado sin derecho alguno. Impidiéndosele á todo trance la vuelta á su país.

Y por la intervención del mismo Gobierno en 1910 en los negocios Interiores del Estado de Nicaragua, el señor General don José Santos Zelaya fué depuesto de la Presidencia de su República y expulsado al mismo tiempo, con todo lo cual la intervención yankee ha causado la ruina de un país centroamericano.

Y la tercera causa que hay para suponer que Hispano-América le hará alguna vez la guerra á los Estados Unidos de Norte América, es de un modo innegable, el uso y abuso que el Gobierno de aquel país septentrional ha hecho de las aguas de los mares adyacentes de los países de origen español y lusitano del Nuevo Mundo, por medio de su marina mercante y de su armada de guerra, dejando de observar en esas prácticas los usos y atenciones que el derecho internacional moderno tiene establecido en Europa.

Y por este uso y abuso que el Gobierno de los Estados Unidos ha hecho de continuo durante un siglo de las aguas de los mares adyacentes y de los puertos habilitados de los países de Hispano-América, aquellos han levantado ya todos los planos navales de nuestras bahías, golfos y ensenadas con fines guerreros en un todo; y además sin fundamento alguno hace poco tiempo que ese Gobierno de una manera arbitraria hizo exhibir en nuestros mares su armada, á las ordenes del Contra-Almirante Evans, quien audazmente arribó con sus naves en varlos de los puertos de Centro y Sur América, sjando casi la dignidad de nuestros países que á tortolri tuvieron que rendirle un pleito homenaje indebido.

San José, 9 de noviembre de 1912.

GUILLERMO OBANDO

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Londres, 13.—Noticias privadas que se recibieron de Viena han contribuido á restablecer la confianza, habiéndose solicitado ofrecimientos de apoyo para el gran empréstito de los Balkanes bajo los auspicios de Viena. Casi todos los periódicos se expresan con simpatías al hablar de Canalejas. El orador lengua de plata de España, dicen era personalidad interesante y amena. En cierto modo su género de elocuencia es muy semejante al de nuestra lengua de plata Coleridge. Pérdida para España, especialmente para España. El Embajador Villa—Urrutia piensa que es probable que los discursos en el mítin anarquista los domingos incitaron al asesinato á Párdinas.

Londres, 13.—El Embajador británico en Washington arreglará todos los asuntos pendientes antes de su retiro. Rumórase que le reemplazará Sir Cecil Springrie. El motivo del retiro es por asunto privado y por su edad avanzada que llega á los 74 años. Liquidará todas las negociaciones inclusive la del Canal. El Gabinete británico ha sido derrotado por 228 votos contra 206 en la Cámara de los Comunes al discutirse la cláusula relativa á la parte financiera del proyecto de autonomía de Irlanda. El Gobierno afronta tres alternativas: ó renunciar, ó abandonar el proyecto de la autonomía ó presentarlo de nuevo para su reconsideración en la Cámara; parece que optará por lo último. Sir Federico Baubury, diputado unionista por Londres propone la enmienda siguiente: Siempre que el pago por el exchequer á favor del parlamento de Irlanda no pase de 12,500,000 dolares inclusive las contribuciones Irlandesas. Los unionistas aplaudieron frenéticamente el resultado de la votación. Asquith aplazó la sesión. 70 liberales se pasaron á la oposición. El control aduanero ejercido por Irlanda motivaría protección El Gabinete sostendrá la situación en virtud de la crisis internacional.

Shanghai, 13.—Continúa el incendio feroz en Cantón. Las pérdidas son enormes; hay millares de familias sin hogar.

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

de todas clases, al por mayor.

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS, á precios de ocasión

FIESTAS CIVICAS

La Comisión de Fiestas Cívicas de esta capital desea oír propuestas para lo siguiente:

1.—Provisión de toros que se han de jugar durante las cuatro corridas.

2.—Iluminación y decorado de la Calle de la Estación, desde el puent de la Fábrica (esquina del primer tablado) hasta "La Arena".

5.—Juegos pirotécnicos para cuatro noches.

4.—Dos cinematógrafos para funcionar cuatro noches.

5.—Mascarada para cuatro días.

6.—Ornamentación del lugar que ocuparán los chinamos.

7.—Construcción de un tendido para los juegos de sport en la Sabana.

La comisión se reserva el derecho de rechazar todas las proposiciones que se presenten si no conviniere á los intereses de la comunidad.

Las propuestas se abrirán el lunes 11 de noviembre entrante y deben dirigirse al infrascrito Secretario, apartado número 85.

Guillermo Tinoco

Cuchillería

de

Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afetar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afilar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.

Frente á la Plaza de Artillería. — Apartado 440

TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Ocasión calva

Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

Buena ocasión

He resuelto vender mi finca

"LA GIOCONDA"

de Limón

Véanme en el Hotel Internacional

ENRIQUE PUCCI

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas
INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS